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老骥伏枥

前两天，正好是那个著名的“莫

斯科雨夜”的12周年纪念日。包括早

已离开曼联的C罗在内， 很多经历

过那场比赛的曼联球员， 在个人社

交主页上发表照片或文字来怀念那

场让人印象深刻的比赛。

那场比赛的地点， 就是多年之

后举办世界杯开幕式和决赛的体育

场。 说起莫斯科卢日尼基体育场，本

身故事就很多， 作为莫斯科斯巴达克

和莫斯科鱼雷两支球队的共用主场，

这座竣工于1956年的体育场最多可容

纳八万一千人，过去的这么多年，这座

体育场也经历了很多经典的时刻。

比如2018年俄罗斯世界杯决赛，

法国与克罗地亚的对决让人印象深

刻。而巧合的是，和10年前的2008年欧

冠决赛一样， 世界杯决赛最后的颁奖

仪式的时候也是下起了大雨。 说到大

雨，2008年欧冠决赛中，红魔和蓝军在

雨中大战的画面带给双方球员十分铭

心刻骨的足球记忆。

那场比赛C罗为曼联首开纪录，

但随后兰帕德扳平比分。120分钟后两

队战成1比1平，比赛进入点球大战。第

三轮切尔西门将切赫扑出了C罗主罚

的点球， 而切尔西前四个点球全部罚

进。 点球大战第五轮，切尔西队长特

里只要把点球罚进就可以帮助球队获

胜夺冠。

但特里却滑倒踢飞点球。 此后曼

联的安德森和吉格斯连续罚进点球，

而切尔西阿内尔卡在第七轮踢出的点

球被扑， 曼联最终点球大战6比5战胜

切尔西。

曼联后卫费迪南德在那场欧冠决

赛中首发并踢满全场，多年之后，他在

采访中也回忆说：“特里主罚点球前，

我本以为比赛就这样结束了。 要知道

在英格兰国家队平时的训练中， 特里

从没罚丢过点球。 因此当我看到他错

失那个点球时，我感到非常惊讶。也许

我要感谢当晚下了雨。 ”

费迪南德还回忆说， 如果阿内尔

卡罚进了点球， 自己就是曼联第八轮

主罚点球的球员。 “如果他踢进点球

的话，我就是下一个点球主罚者。因此

我在想‘范德萨，请让我避免在这种级

别比赛中罚点球的恐惧。’我不想罚点

球。”幸运的是范德萨扑出了阿内尔卡

的点球，曼联夺得欧冠冠军，费迪南德

也无需参与点球大战。

在足球比赛还没有完全恢复正常

的时候， 我们只能怀念那些经典的时

刻， 并且希望足球能尽快恢复到本来

应该有的样子。

辽宁队“退市”
没什么好留恋

隔岸观火

劝根宝
宇观赛场

●国足与上港踢了一场大家都

没有看到的比赛。 这场比赛还踢出

了一个大家都没有想到的比分。 更

加奇妙与有趣的是对于这样一场比

赛后大家见识到了交交关关、 各式

各样的球评。 有肯定的，有否定的。

有赞美的，有批评的。也有不置可否

的，只是来打打哈哈、凑凑热闹的。

原因简单， 大家长长远远没有看过

球，哪怕是听过球，忽然有了这样一

场有点分量、 值得关注的球赛都憋

不住了，都出来热热身、试试拳脚。

就凭两支球队的上场名单与一个简

单的比分4比1， 就可以做出洋洋洒

洒的文章来。 不得不佩服人的空间

想象能力。 只是希望国足在今年打

完了世界杯亚洲赛区的40强赛后，

能够解密这一场与上港的热身赛录

像，让大家来“回头看”，看看当下的这

些球评是否写得妥帖、评得到位。好白

相的故事应该有一个好白相的结果。

●球评肯定了国足的， 当然先是

肯定了新的主帅李铁，带兵有方，用兵

到位，布阵策略。一场球就使得李家军

一记头被提升为铁家军了。 国足球员

们的士气也得到了肯定， 求胜欲欲望

强烈，土炮连连轰鸣，这才能四破对手

大门，轻取了上港。球评也有否定国足

的，认为国足历来即是热身赛之王，一

到真刀真枪的正式比赛就会露怯了。

还有的议论是怀疑上港故意放水的，

甘心情愿为国足贡献上一场胜局。 时

下的各种吐槽不需要什么真凭实据，

只要有一个由头就可以开炮了。 上港

应邀与国足热身，“陪太子读书”，还真

是处于一个尴尬的身位。赢也不好，输

也不好，两难。 我以为，对于上港与明

天将和国足热身的申花都应该得到赞

许的。去换一支豪门球队试试，人家肯

出动嘛？

●很自然地就想到了“友谊第一、

比赛第二”的历史口号。之所以谓之历

史， 是这个口号在上世纪的70年代到

80年代初曾经风行于神州。 随着竞技

体育与世界不断地接轨， 这个响彻一

时的口号才渐渐淡出体坛。 国家队因

为受疫情的制约与地方队来打热身

赛、教学赛，“友谊第一、比赛第二”应

当是比赛场上的主旨。 国足与上港之

战， 没有见到比赛中有双方红黄牌的

记载。 唯一伤退球场的球员是自己不

慎拉伤了大腿肌肉。 虽然没有亲历这

场比赛， 也能感觉到兄弟之争中还是

友情为上的。 友谊第一。 好。

自说自画

稍安勿躁

秦天论道

莫斯科雨夜
的集体回忆

这话不是所有人都能接受， 但如

果了解了辽宁队“退市”的原委，就不

会愤愤不平了。

建队于1953年的辽宁队， 成绩一

直雄冠全国，从1984年到1993年，更是

连续获得足协杯、联赛、亚俱杯和全运

会冠军。 那时候，辽宁队人才辈出，光

是前锋就有七名， 主教练李应发每场

比赛最犯愁的便是派谁上场。 在这个

甚至替补球员都能进国家队的队里，

谁上都是一样。 如果当时可以进行球

员流动， 辽宁队将是最大的球员流出

平台。

辽宁队走下坡路，始于职业联赛，

此后日子一直过得紧巴巴， 这次是欠

薪7千万元， 欠税4亿元， 包括其他欠

账，共计5亿元，实在支撑不下去，只有

解散这条路了。

自1997年以来， 辽宁队的经济状

态逼得它不得不一直在“转场”，抚顺、

金州、鞍山、营口、锦州、盘锦，省内的

中小城市几乎轮了个遍， 其间还到北

京待了两年，因为没钱，只得跟着赞助

商转，谁给钱跟谁，有奶便是娘。

辽宁笑星赵本山出口的“忽悠”二

字，也使得辽宁队在频繁的转场中，受

尽忽悠之苦。

2016年，相关政府部门允诺6千万

元，将辽宁队搬到了奥体中心，但最后

只给了2千万元，连场租、安保费都解

决不了，不得不搬回铁西体育场；2017

年，赞助商是“开新”，但辽宁队却一点

也开心不起来，答应的赞助费8千万元

只拿到2千万元，实在有心无力，不得

不带着9千万元的债务降入中甲。

在中甲的辽宁队忍辱负重吃尽寒

酸苦，凭着1.5亿元的运营费撑过了一

个赛季，2019年再降到1亿多一点点，

而其他中甲球队的运营费用，都在4亿

到5个亿。

运营费用的降低， 最直接的受损

者便是球员。2019年，球员们一个赛季

没有看到工资。尽管如此，辽宁队居然

还通过附加赛，躲过了降级。

但是， 缺钱的俱乐部实在提供不

了新赛季的参赛资料， 终于过不了足

协审计关，于是，东倒西歪支撑了许多

年的辽宁队，终于倒下了。 人说，瘦死

的骆驼比马大， 但是这支倒下的辽宁

队，良将早已流失，已经形如枯槁，只

留下十连冠的江湖传说。

辽宁队是穷死的。 职业足球需要

的是繁荣的市场经济支撑， 而东北大

地，几十年计划经济的鸟笼，早已蒙上

一层厚厚的尘灰，一句“投资不过山海

关”，便可探知这片枯瘠的市场。因此，

辽宁队的退市， 并不全是俱乐部经营

不善的原因。

举个例子，1978年全国十大城市

中，东北三省占去四个，到了2016年，

无一进入前十， 只有七个勉强进入全

国百强。

人口老龄化、人才、青壮年纷纷流

出， 东北从当年亚洲最发达地区落魄

至如今， 除了在举国体制的全运会上

还能挣抢金牌， 在职业足球这块蛋糕

面前， 却是连近距离看一眼的机会都

没有了。

如此，对于辽宁队的退市，还有什

么留恋的吗？

与学霸过招

时隔多日，国足终于赢球了，

赢的还是上港。虽然只是热身赛，

况且对国足而言最重要的是在世

界杯预选赛赢球， 然而和强队比

赛， 不论输赢至少能让国足在各

方面得到提高。 国足一直无法提

高自身水平， 与他们所选的热身

赛对手也有很大关系。

对上港而言， 除了 “四大金

刚”还在队中，本土球员中的主力

几乎都入选了国家队， 或者是因

伤缺席。就比如这次，国家队征召

了颜骏凌、王 超，以及作为替补

入选的蔡慧康， 而吕文君则是处

于康复阶段。这样一来，上港本身

的战斗力也打了折扣， 四大外援

的作用也就不明显。 毕竟足球是

十一个人的运动， 总不见得就让

这 “四大金刚” 干十一个人的活

吧。 除此之外，因为主力的缺阵，

再加上热身赛的性质， 上港锻炼

了一批二线队员。这样的锻炼，能

让这些平时鲜少出场的球员积攒

经历， 从国足的老队员身上学他

们的经验。

反观国足，在这场热身赛中，

不说国足踢得多像英格兰队，至

少进球的队员都是本土球员，而

非归化。 对本土球员而言， 这能

够提升士气。毕竟在归化之初，许

多人认为归化球员将会取代本土

球员， 让中国男足变为巴西男足

亚洲分队。 然而，在热身赛中，归

化球员的作用更在于喂饼， 让本

土球员吃饼，最终一锤定音。真要

说是因为洛国富、 艾克森的水平

被一同归化，倒还不见得。毕竟归

化们能成为国足的大腿， 但对本

土球员而言， 他们的作用并不在

于简简单单地抱大腿。事已至此，

归化的利弊已经摆在了台面上。

短时间内他们能对症下药， 但长

远来看， 无血缘归化不是对中国

足球最好的选择。 毕竟中国足球

还是中国人的，所以在热身赛中，

本土球员在面对上港时一共能打

进四粒进球， 已经是对他们这个

阶段的集训的一种肯定了。

对两支队伍而言， 他们各取

所需。 国足为了备战世界杯预选

赛， 而上港是要为亚冠、 中超热

身。 对中超而言，何时开赛、什么

赛制是球队都在关注的问题。 在

K联赛、德甲等已经复赛，西甲等

即将重启的前提下， 对中超四巨

头而言，最直观的问题就是亚冠。

日韩球队都已通过联赛找回比赛

的感觉， 而中国球队还只能通过

热身来短暂找回踢球的感觉，这

一下子就提高了中国球队踢亚冠

的难度。 并且中超复赛也能让球

队找回踢比赛的感觉， 仅凭热身

还是不够的。举个例子，国足接下

去将与申花热身。而在此之前，申

花的热身分别是通过队内训练

赛、 与泰州远大热身。 这些队伍

水平层次不齐，最多让球队热身，

很难说球队是否能找回比赛的感

觉。

对国足而言，要想挽回颜面，

先从找学霸切磋开始。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

几年前，闲聊时，说根宝当务之

急是找接班人。

根宝1944年的，76岁了。虽然身

体很好，但自己带队，做技术动作的

示范，手把手地教，还是吃力的。

●

根宝有三个得意门生， 一是高洪

波，二是范志毅，三是武磊。

高现任中国足协副主席， 负责青

训。 范新任上海足协副主席， 负责青

训。

真巧，高、范都步根宝后尘，走上

青训之道。

这很好。

武磊现在西班牙踢球，将来怎样，

不知道。

●

前两天， 见范黑了不少， 瘦了不

少。

范去崇明带队，几个月？

又黑又瘦，可见带训之投入，也可

见带训之辛劳。

球星搞青训，只说不干不示范，事

倍功半。 反之，事半功倍。

●

根宝强势，主观。这是他至今没找

到合适接班人的原因之一。

范去崇明，合约九个月至年底，以

后会不会留在崇明接根宝的班， 不知

道。

接班，一要根宝中意，二要范愿意。

中意不中意，愿意不愿意，不好说。

●

劝根宝想开点看开点放手点。 无

论如何，你克隆不了自己。门生终究还

是门生，可以传承你的思想、精神、理

念，甚至方式方法，但不可能与你做得

一模一样。

何况，你的东西也要发展。 因为，

境况不一样，人也有点不一样了。

只要大方向对头，就眼开眼闭，看

看日落日出， 花开花谢， 或者练练书

法，写写自传吧！

朱润宇


